

PROJET ADRIENNE BOLLAND



Le projet pluridisciplinaire « *Adrienne Bolland* » est né au détour d'une conversation avec **Mme Guiziou**, Présidente du Comité de Quartier A.V.E.C au printemps 2022. Un nouveau quartier était en train de sortir de terre dans la zone *Intercampus* et l'association « **Histoire & Aviation Samariennes** » créée par **Mr Hubert Dessaint** ainsi que le **Comité A.V.E.C** avaient lancé l'idée de rendre hommage aux pionniers de l'aviation et de réaliser un EcoQuartier!

C'est là que l'aventure a commencé et qu'ont débuté mes recherches en français et en espagnol sur cette pilote d'exception et combattante de la liberté, formée à l'école Caudron du Crotoy dans les années 20.

En juin 2022, j'ai présenté à mon chef d'établissement le projet culturel et transdisciplinaire intitulé « *Adrienne Bolland* ». **Mme Corinne POLLET**, Proviseure du lycée Robert de Luzarches a tout de suite été conquise et m'a accordé toute sa confiance. Puis, j'ai transmis le projet au **Rectorat d'Amiens**. Je souhaitais fédérer une classe d'élèves de 2^{nde} hispaniste autour du projet puisque Adrienne Bolland avait été la première pilote à avoir réussi la traversée des Andes en 1921 et avait joué un rôle dans la Guerre Civile espagnole aux côtés des républicains. De plus, je désirais travailler avec des professeurs d'autres disciplines (notamment avec **Mme Aline Gagnier**, professeure de SVT, **Mme Hélène Grimonpont**, professeure d'Histoire et d'EMC, **Mme Juliette Delory**, professeure d'Anglais) et faire des ponts entre les matières. Je souhaitais également sortir de l'oubli Adrienne, montrer ses différentes facettes et permettre aux élèves intéressés de se former gratuitement au BIA (Brevet d'Initiation à l'Aéronautique).

J'ai ensuite contacté les **Archives du Loiret** qui disposent d'un fond Adrienne Bolland très riche et les **Archives Départementales de la Somme** qui nous ont beaucoup aidés. **Mme Elise Bourgeois**, Conservatrice en chef des Archives Départementales de la Somme, a animé une visite guidée des lieux et nous a présenté une exposition temporaire. Puis, elle nous a expliqué comment effectuer des recherches, monter une exposition et elle est intervenue au Centre de Documentation du Lycée Robert de Luzarches. D'ailleurs, un grand merci à nos chères documentalistes du lycée : **Mme Christine Cailly** et **Mme Estelle Penancier** qui nous ont bien accompagnés.

Mme Laurine Jacquet et **Mr Jean-Christophe Momal** du Service à l'Action Éducative et Culturelle des Archives Départementales de la Somme, nous ont également apporté une aide précieuse. Grâce à eux, ma classe de 2^{nde} hispaniste, porteuse du projet sur l'année 2022-2023, a pu se rendre à diverses reprises sur les lieux afin de consulter des documents authentiques et de réaliser des recherches sur des dossiers pédagogiques et thématiques. Elle a travaillé sur les pionniers de l'aviation, le Crotoy, les frères Caudron et divers portraits de femmes samariennes résistantes en lien avec la vie et l'engagement d'Adrienne Bolland.

Mais pouvons-nous broser la vie d'Adrienne Bolland sans évoquer son lien étroit avec René Caudron et l'histoire de l'aéronautique en Picardie ? De ce fait, j'ai organisé un jeu de piste au Crotoy et un petit questionnaire afin que les élèves découvrent et visualisent le passé aéronautique et culturel de cette station balnéaire très animée au début du XX siècle. De ce fait, je me suis rapprochée du musée Caudron.

Aussi, j'ai eu la chance de rencontrer **Mme Karine Bellart**, Responsable du musée de Rue - qui nous a ouvert spontanément les portes de la maison - et **Mr Gérard Nowak**, professeur émérite d'Histoire. Tous deux nous ont accordé beaucoup de temps. Ils ont partagé des archives et nous ont prodigué de précieux conseils. **Mme Bellart** a eu la gentillesse d'animer la visite guidée à deux reprises du musée des Frères Caudron pour les élèves (promotions 2022/2023 & 2023/2024) et de leur faire découvrir un passionnant reportage retraçant l'épopée des frères Caudron et l'Histoire de l'aviation sur les terres picardes. Elle nous a également prêté gracieusement une exposition sur les femmes pilotes qu'ont pu découvrir tous les élèves de notre lycée pour qui j'avais élaboré un questionnaire pédagogique. De plus, elle m'a mise en relation avec **Mr Depta**, Lieutenant-Colonel de l'Armée de l'Air et représentant de l'**ANORAE**.

Grâce à ce contact, depuis 2 ans, nous avons mis en place au lycée un forum des métiers de l'aéronautique et de l'Armée, des conférences-débats, un atelier avec un simulateur de vol. Ces 2 journées ont été animées par Mr Depta et des représentants du **CIRFA** : **Mr Vilbert** (Armée de terre), **Mr Passard** (Marine), **Mr Ponche** (Armée de l'Air). Et elles ont rassemblé plus de 400 élèves ! A noter que cette action est en lien avec Adrienne Bolland qui a été résistante pendant la 2nde Guerre Mondiale et a participé activement à des missions pour l'Armée de l'Air Française.

D'autre part, le projet Adrienne Bolland a permis de créer du lien avec le collège **Guy Mareshal**. **Mme Agnès Mencaraglia**, Principale du collège a adhéré au projet. Et depuis l'an dernier, **Mr Richaud**, professeur au collège et formateur au BIA, dispense des cours aux lycéens souhaitant passer le diplôme. De ce fait, les collégiens et les lycéens ont pu participer à différentes sorties ensemble (Musée Caudron, Musée du Bourget, **Aérodrome Amiens Métropole** avec qui notre lycée a signé une convention). Ils ont effectué et effectueront un baptême de l'air à la fin de leur formation. A savoir que les cours de BIA et les vols seront entièrement pris en charge pour nos lycéens grâce au projet *Adrienne Bolland* soutenu et financé par le **Rectorat d'Amiens et le CARDIE**. Cette collaboration entre le collège et le lycée a permis également de découvrir **les EAJ (Air Escadrille Jeunesse)** et de rencontrer le **Commandant Delannoy**. L'EAJ, dispositif innovant de L'Armée de l'Air et de l'Espace, s'adresse aux jeunes de 12 à 25 ans : une de nos lycéennes y participe depuis l'an dernier et 2 autres se sont portées volontaires cette année.

En octobre 2023, afin de leur faire découvrir le projet culturel Adrienne Bolland qui commençait à prendre de l'envergure, je me suis permise de contacter **Mr Lhermitte**, Président d'Amiens Aménagement et Vallée Idéale et **Mme Valérie Devaux**, Adjointe au Maire Secteur Sud et Conseillère Départementale du Canton Sud d'Amiens très impliquée et ouverte à toutes les nouvelles idées. Ce projet s'inscrivait dans une volonté de faire revivre l'Histoire de l'aéronautique en Picardie et de mettre à l'honneur le travail de mémoire réalisé par nos jeunes samariens. Cela avait d'autant plus de sens que la Picardie est une terre d'aviation et que les sites de mémoire picards de la Première Guerre Mondiale ont été déclarés Patrimoine Mondial de l'UNESCO le 20 septembre 2023. Aussi, j'ai fait parvenir les ébauches de panneaux mémoriels confectionnés par mes élèves aux élus afin de savoir s'ils étaient intéressés et pouvaient me conseiller.

Entretemps, j'ai eu le plaisir de rencontrer **Mme Françoise Sockeel**, Chargée du pôle animation de l'Aéroclub d'Abbeville-Buigny-Baie de Somme, Présidente de la Commission Histoire de l'AFFP (**Association Française des Femmes Pilotes**) et Déléguée régionale des Hauts-de-France de l'AFFP à l'aéroclub d'Abbeville et de Buigny St-Maclou. Pédagogue et passionnée d'aviation, elle m'a donné une quantité d'informations et de contacts pour nous aider dans notre projet. Très investie, elle œuvre pour conserver la mémoire des pionniers de l'aéronautique et faire connaître les lieux de mémoire. Actuellement, elle est en train de travailler sur un vaste projet touristique et historique à l'échelle régionale, nationale et internationale. Et avec beaucoup de bienveillance, elle a pris le projet Bolland sous son aile. Elle nous a mis dans la boucle et a parlé de nos travaux à Mme la Sous-Préfète d'Abbeville qui a montré un vif intérêt.

Depuis cette rentrée scolaire, le projet Adrienne Bolland a reçu toute l'attention et le soutien du **CARDIE** (Conseil Académique en Recherche-Développement, Innovation et Expérimentation) et de **la NEFLE** (Notre Ecole Faisons-La Ensemble). Le 17 novembre 2023, j'ai eu l'opportunité de rencontrer **Mr Stéphane Noé**, Chargé de missions du CARDIE, qui a aimé le projet et a souhaité m'aider à le valoriser. Il m'a gentiment proposé de m'accompagner dans la finalisation et d'accentuer la communication. Lors de notre rencontre, Mr Noé a aussi évoqué la prochaine commémoration de Jean Moulin qui a été Secrétaire Général de la Somme de 1934 à 1936. Et il a fait allusion à la réalisation de panneaux sur des résistantes picardes. Je lui ai rappelé qu'Adrienne Bolland avait été amie de Jean Moulin. Elle avait travaillé avec lui pour soutenir les républicains espagnols lors de la Guerre Civile en Espagne. En effet, Adrienne et son mari Ernest Vinchon avaient organisé le recrutement de pilotes, dont ceux de l'Escadrille España dirigée par André Malraux (qui a inauguré la maison de la Culture d'Amiens en 1968). A l'écoute et soucieux de mettre en lien les différents projets pédagogiques, Mr Noé a contacté **Mr Tesseydou**, porteur du projet Jean Moulin qui a accepté d'ajouter un panneau consacré à Adrienne Bolland pour la commémoration de Jean Moulin le 18 avril prochain!

Mr Tesseydou est un enseignant passionné de Lettres & d'Histoire, impliqué dans de nombreux travaux de recherches et de projets culturels. Mr Noé m'a mise en relation avec lui afin qu'il m'apporte son avis d'expert et l'aide nécessaire notamment pour l'aspect technique et juridique et la mise en forme du projet de circuit mémoriel composé de 10 panneaux.

Mi- janvier 2024, en réponse à mon courrier adressé à MR Lhermitte et à Mme Devaux, **Mr Lançois**, Directeur Opérationnel Adjoint de d'Amiens Aménagement m'a annoncé que le projet avait été retenu par la ville. Nous avons alors planifié une réunion de travail le 26 janvier à laquelle j'ai convié Mme Guiziou et Mr Teysseidou. Lors de la deuxième réunion de travail qui a eu lieu au bureau d'Amiens Aménagement le 16 février, une version préparatoire des panneaux retraçant la vie d'Adrienne Bolland a été présentée, ainsi que le projet d'un « Verger du Souvenir Adrienne Bolland » réalisé par mes élèves de 2^{nde} 10, Mme Guiziou, Mme Gagnier et moi. En résumé, les panneaux vont former un circuit mémoriel pérenne sur l'histoire d'Adrienne. Par la suite, une exposition itinérante en plusieurs langues (français, anglais et espagnol...) soutenue par le CARDIE sera créée. Elle aura pour vocation d'être prêtée aux écoles, aux associations et à toute organisation intéressée. Quant au « Verger du Souvenir », il aura pour but de travailler sur la notion d'EcoQuartier, de « cultiver » et de transmettre d'une autre manière la mémoire d'Adrienne Bolland. Les élèves adopteront un arbre fruitier et indiqueront le mot qui la symbolise le mieux pour eux. Ils réaliseront également une fiche descriptive des différentes espèces d'arbres pour le plus grand plaisir des promeneurs.

Pour conclure, le projet Adrienne Bolland est un formidable vecteur de rencontres, de connaissances, de savoir-faire et de savoir- être. Il permet de ne pas oublier les grandes figures de l'aviation, de se souvenir de l'histoire de l'aéronautique en Picardie, de sensibiliser à l'écologie tout en valorisant l'investissement et le travail de mémoire de nos lycéens amiénois. Nous espérons que **Mr Jean-Claude Bolland**, descendant d'Adrienne, que nous avons retrouvé et contacté, pourra nous honorer de sa présence lors de l'inauguration du circuit et du verger mémoriels.

Aussi, je tiens à remercier chaleureusement tous les élus, les partenaires et les personnes qui directement ou indirectement ont cru en ce projet, le soutiennent et l'accompagnent. Un immense merci, bien sûr, à mes chers élèves de 2^{nde} du lycée Robert de Luzarches qui se sont beaucoup impliqués ces deux dernières années.

Très cordialement.

Nathalie PRUVOT